

Tirelire portable

<https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/tirelire-2020-002-0336/>

Collections / tirelire



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Tirelire portable de la banque d'épargne suisse HYSPA. Le boîtier métallique est de forme ovale et de couleur bleue. Il possède une poignée et une fente sur la face supérieure. Sur le devant, une plaque rouge et blanc comporte les inscriptions de l'institution.

Numéro d'accension 2020.02.336

Fabricant / Éditeur Bauer, A.-G. Geldschrank-Fabrik

Période 1re moitié du 20e siècle

Matériaux métal, acier

Dimensions 6 x 9,3 x 5,3 cm

Contexte historique

Au début du 20e siècle, beaucoup d'institutions financières adoptent le système étasunien des tirelires. Ces outils promotionnels de l'épargne sont la propriété de la banque et sont loués aux déposants afin qu'ils puissent les remplir et déposer leurs épargnes en banques. En Suisse, les tirelires sont implantées par des fabricants étasuniens dès 1905 dans une quinzaine de banques d'épargne.

Bien que le marché soit dominé par des marchands étasuniens, des fabricants suisses se lancent avec succès, tels que A.-G. Bauer Geldschrank-Fabrik de Zurich. L'entreprise fournit des banques d'épargnes suisses telles que HYSPA. Cet élan pour la confection de tirelires fait suite au succès de l'invention de l'américain Charles Owen Burns, rapidement adoptée par les institutions bancaires. Les formes des tirelires et les brevets se ressemblent et certaines pièces et certains mécanismes se transmettent même entre les fabricants.

La Suisse est l'un des premiers pays à se doter de banques d'épargne au 19e siècle. De fait, sa première banque d'épargne est probablement la

Sparkasse Schwyz fondée en 1812. Elle s'inspire de la Ruthwell Savings Bank, une banque d'épargne écossaise fondée en 1810. Cette institution, fondée par des sociétés de secours mutuels, devient rapidement un modèle à l'échelle européenne.

© Collection Pointe-à-Callière, 2020.002.0336

Photo de Louis-Etienne Dore

Exposé au musée